Apoyo a adultos mayores frenó pobreza extrema en México: Cepal

 "El covid dejó la lección del valor de los programas concebidos como derechos" DORA VILLANUEVA / P 19

Pensión para adultos mayores mitigó pobreza en la pandemia

DORA VILLANUEVA

México registró una reducción de la pobreza y pobreza extrema entre 2014 y 2021, reportó la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). Las transferencias sociales significaron una contención de este indicador en las personas adultas mayores, pero la proporción de niños en esta condición es 38 por ciento más alta que entre la población general.

"Durante la pandemia, el único grupo social donde se contuvo, incluso se redujo la pobreza de ingresos, fue precisamente entre las personas adultas mayores y fue, en buena medida, gracias a la pensión universal para adultos mayores", explicó José Manuel Salazar-Xirinachs, secretario ejecutivo de la Cepal, al hablar de México.

El reporte fue publicado una semana después de que un informe de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos dio cuenta de que durante 2020, cuando la crisis por la pandemia de coronavirus hundió la actividad económica a nivel mundial, México tuvo la segunda mayor reducción de la desigualdad, después de Canadá, en el ingreso de sus habitantes y regiones. (https:// bit.ly/3UkKOwN)

Como preámbulo para hablar del caso mexicano, Salazar-Xirinachs dijo ayer que "una de las lecciones más claras de la pandemia es la importancia y el valor de las transferencias monetarias Destaca la Cepal el uso de las transferencias sociales en México

concebidas como derechos (...) Eso hizo una gran diferencia sin duda" sobre todo entre trabajadores informales que viven con ingresos al día.

La tasa de pobreza extrema en México –personas cuyos ingresos son insuficientes para asegurar necesidades alimenticias básicas– pasó de 9.4 a 9.2 por ciento entre 2014 y 2021, mientras la pobreza general se redujo de 38.7 a 37.4 por ciento, de acuerdo con la Cepal. Dentro de esos datos se mantienen las brechas dependiendo del género, el tono de piel y la edad.

El secretario ejecutivo del organismo enfatizó que para mitigar la pobreza por ingreso, las transferencias sociales "no son toda la solución, pero ayudan mucho", lo cual no implica dejar de canalizar recursos en inversión productiva y sistemas generales de cuidado que ayuden a mitigar las brechas de desigualdad en el país, particularmente las de género. Si bien hubo una baja en la pobreza entre adultos mayores, más de la mitad de los niños, 51 por ciento, son pobres, por encima del 37.4 por ciento de la población general; además, en los comparativos regionales, México tiene el segundo lugar en la proporción de la pobreza entre su población en edad laboral, de 20 a 59 años, sólo detrás de Honduras.

Ante el aumento en el precio de la canasta básica alimentaria de enero a octubre, Salazar-Xirinachs consideró que la pérdida de poder adquisitivo de los ingresos de los trabajadores ha sido contenida por el incremento al salario mínimo y las remuneraciones medias de trabajadores formales.